A LA RECTA FINAL PARA SER PARTIDOS

EL CAMINO LO INICIARON 82 ORGANIZACIONES. HOY, SÓLO TRES MUESTRAN EL MÚSCULO PARA ALCANZAR LA META. EN LAS AGRUPACIONES HAY DESDE MORENISTAS Y ALIADOS DE LA 4T HASTA RELIGIOSOS, EX PRIISTAS, EX PANISTAS....

ÉRIKA HERNÁNDEZ

ace nueve meses, 82 organizaciones emprendieron la carrera para convertirse en partido político nacional.

Aunque en el papel sólo una decena ha

Aunque en el papel sólo una decena ha desistido de su intención, en los hechos pocas muestran actividad.

Algunas argumentanque van lento porque empezaron entre junio y agostoconsusasambleas. Sinembargo, eltiempo apremia y sólo les quedan 104 días para cumplir con los requisitos exigidos por el INE.

En la lista están agrupaciones integradas por ex morenistas o aliados de la 4T, por liderazgos de la Oposición, por la comunidad LGBT+, por perfiles ligados con alguna iglesia, por ex priistas, ex perredistas, ex panistas o por quienes se dicen ambientalistas. Incluso por personajes completamente desconocidos.

El 31 de enero del 2026, las organizaciones deberán haber cumplido con la realización de, al menos, 20 asambleas en 20 entidades, con una asistencia de 3 mil personas, o haber celebrado 200 reuniones en 200 distritos electorales.

Aunque desde ahora el Instituto realiza cruces para evitar que haya duplicidades de asistentes a asambleas o afiliados, este es parcial, por lo que entre marzo y abril las organizaciones se someterán a un escrutinio riguroso.

En los últimos procesos para alcanzar el registro, las agrupaciones recurren a todo en los últimos meses: afiliaciones masivas desde un mismo domicilio, entrega de dádivas o dinero, financiamiento ilegal, registro de agrupaciones religiosas o sindicales, copias de credenciales de elector sin autorización del titular, incluso hasta fotografias de animales u objetos en lugar de personas.

Eso y más será revisado minuciosamente por el INE, a fin de que en mayo del 2026 se conozca qué organizaciones se sumarán a los seis partidos nacionales que ya existen, y participen en la elección intermedia del 2027.

En febrero, al menos una decena de organizaciones presumieron su intención de convertirse en partidos.

Sin embargo, hasta el momento tres organizaciones muestran una ventaja real en asambleas o afiliaciones.

Se trata de Construyendo Solidaridad y Paz (CSP), agrupación impulsada por los líderes del ex extinto PES; Somos México, conformada por quienes promovieron la llamada Marea Rosa; y México Tiene Vida, integrada por empresarios y evangélicos.

En la cuarta posición está Que Siga la Democracia, a la que se le ligaba con Morena. Muy abajo quedó el ex Gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, que busca crear México Nuevo, junto con la polémica ex Alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, pero a cuatro meses tienen 2.3 por ciento de las firmas.

El yerno de la ex líder magisterial, Elba Esther Gordillo, quiere crear el partido Movimiento Único de Renovación Opositora (MURO), está prácticamente en la misma situación, así como el actor Eduardo Verástegui, quien va por Viva México.

De las 71 organizaciones que aún aparecen en el papel, únicamente 11 han realizado asambleas.

¿QUÉ **NECESITAN?**

- Celebrar 20 ASAMBLEAS, por lo menos, EN 20 ENTIDADES, con una asistencia de 3 MIL PERSONAS.
- Celebrar 200 ASAMBLEAS en 200 DISTRITOS ELECTORALES, con una asistencia de 300 PERSONAS.
- AFILIAR a 256 MIL 30 personas.

PLA70S PARA FL 2026

ENERO

31 Deberá ser la última asamblea

FBRERO

25 Fecha límite para realizar una asamblea nacional constitutiva.

 $2\,$ al $\,27\,$ Cada organización deberá presentar por escrito al INE su solicitud de registro.

- MARZO

La SECRETARÍA EJECUTIVA DEL INE INFORMARÁ al Consejo General SOBRE LAS ORGANIZACIONES que solicitaron el registro.

CRUCES ENTRE LOS PADRONES de partidos nacionales y locales y organizaciones PARA ANULAR DUPLICADOS, también CONFIRMARÁ QUE LAS AFILIACIONES son personas con CREDENCIAL VIGENTE que NO ESTÉN MUERTAS o tengan suspendidos sus derechos. En procesos anteriores metían hasta la foto de un perro o mueble.

'NO BUSCAMOS UN PARTIDO RELIGIOSO'

México Tiene Vida, impulsado por líderes evangélicos, aventaja en afiliaciones, al acumular 147 mil, pero no ha realizado ninguna de las 20 asambleas estatales que necesita para convertirse en partido político.

Sin embargo, su representante, Jaime Ochoa, argumenta que es estratégico, a fin de evitar que otras organizaciones en el mismo proceso les roben asistentes.

Esto porque a partir del 31 de enero, cuando vence el plazo para realizar las asambleas y afiliaciones, el INE supervisará que los asistentes de una reunión no sean los mismos que acudieron a otros encuentros, de la misma organización o de otras.

La asistencia que contará para el Instituto es la última, por lo que las agrupaciones prevén que la autoridad les anule varias asambleas.

Ochoa afirma que tienen lista su estructura para comenzar con sus reuniones en noviembre, e incluso, prevé realizar hasta cuatro el mismo día. Cada una requiere un mínimo de 3 mil asistentes.

De acuerdo con el INE, el 29 de septiembre, esta agrupación sí entregó su agenda de asambleas.

"No nos preocupa (no tener ninguna asamblea), estamos muy fuertes en todo el País, muy muy muy estructurados, no vamos a tener ningún problema", apunta el empresario.

En los últimos cuatro meses, México Tiene Vida no figuraba en la carrera para ser partido, fue hasta la primera semana de octubre que el Instituto publicó el número de afiliaciones, cuando sorprendió su ventaja.

De acuerdo con Ochoa, esta organización está impulsada por empresarios y líderes evangélicos de todo el País, principalmente de Nuevo León, quienes buscan una opción distinta a los partidos de la 4T y de la Oposición.

A nivel local, México Tiene Vida es partido desde el 2023, bajo el nombre de Vida Nuevo León. Incluso, el año pasado se convirtió en la cuarta fuerza política en



Jaime Ochoa asegura que su partido no operará de manera corporativa.



MÉXICO TIENE VIDA

FUNDADOR:

JAIME OCHOA, líder del partido Vida en NL

PRINCIPALES INTEGRANTES:

Empresarios y evangélicos

- ANTECEDENTES: A nivel local, México Tiene Vida es partido desde 2023, bajo el nombre de Vida Nuevo León. Incluso, el año pasado se convirtió en la cuarta fuerza política en el estado, al tener 108 mil votos, casi el triple que el PRI, PVEM y PT.
- ASAMBLEAS: O estatales
- AFILIADOS: 154,347
- FUERZA: Nuevo León

el estado, al tener 108 mil votos, casi el triple que el PRI, PVEM y PT.

"Somos una organización ciudadana, de empresarios, están líderes de cámaras empresariales, líderes transportistas.

"Tenemos integrados

a muchos líderes de la comunidad evangélica nacional. Los principales líderes de las asociaciones religiosas del País que buscar convertirse en partido político, decidieron sumarse a nuestro proyecto", afirma.

Debido a que una de las principales prohibiciones en la creación de nuevos partidos es la injerencia de la Iglesia, sindicatos y cúpulas empresariales, Ochoa argumenta que esos liderazgos ejercen sus derechos como ciudadanos.

Por ello, justifica, el hecho de que líderes evangélicos estén en el proyecto, no significa que pretendan constituir un partido religioso, pues eso está prohibido en México.

"Estamos conscientes de la laicidad que existe, que no es impedimento jurídico, pero nosotros no operamos de forma corporativa. Lo que hacemos es un llamado a toda la ciudadanía, a las organizaciones civiles, populares, religiosas, sindicales, magisteriales, a que se unan a este proyecto de nación.

"Evidentemente las organizaciones (evangélicas) tienen afecto por nosotros, porque tu servidor, que es el que dirige este proyecto, soy evangélico cristiano. Sin embargo, nosotros no estamos haciendo un partido religioso, un partido que represente a los intereses evangélicos, de ninguna manera", apunta.

El líder de la agrupación promete que de convertirse en partido, no será un "satélite" de ninguna fuerza política, y ofrecerá una nueva ruta para convertir a México en una potencia económica mundial, con seguridad, paz y desarrollo.

"Tenemos administraciones muy corruptas, queremos pasar de esa democracia representativa a una democracia participativa", añade. ■

No nos preocupa (no tener ninguna asamblea), estamos muy fuertes en todo el País, muy muy muy estructurados, no vamos a tener ningún problema".

REFORMA

'LLEGAREMOS PESE A OBSTÁCULOS'

Para Guadalupe Acosta Naranjo, uno de los representantes de la agrupación Somos México, demostrarán que sí existe un sector que busca otra opción política distinta a los seis partidos nacionales.

Por ello, confía, pese a los obstáculos que, afirma, han enfrentado, se convertirán en partido el próximo año.

Hasta el 14 de octubre, esta organización que aglutina a algunos liderazgos de la llamada Marea Rosa, llevaban 131 asambleas distritales de las 200 requeridas.

La intención es acabar en noviembre, y hacer en diciembre 50 más para tener "colchón" para compensar las que les suspenda el INE por



Acosta
Naranjo
asegura
que acelerarán
el paso
para llegar
a la meta.

duplicar asistentes con otra agrupación.

Aunque en firmas apenas llevan 81 mil de las 256 mil que necesitan, argumenta que éstas son de quienes han participado en sus encuentros, y la campaña nacional fuerte comenzará a finales de este mes.



■ Somos México es una de las organizaciones más activas en afiliaciones.

Esto, justifica, porque están esperando que Morena y otras organizaciones avancen en su campaña de afiliación para evitar duplicidades.

El INE realiza cruces de las listas de firmas de las organizaciones participantes y con los padrones de militantes de partidos locales y nacionales, por lo que deja a salvo el último registro.

"Tenemos una razón estratégica (con las afiliaciones), Morena anda en su proceso para afiliar a 10 millones de personas, nada más que con programas sociales, con el empuje del Gobierno.

"Entonces nosotros estamos dejando que pasen primero, porque mucha gente quiere afiliarse, pero ven esto (los apoyos). Estamos haciendo tiempo y no haya duplicados, no estamos desesperados, creemos que en un mes y medio en los que nos dediquemos a afiliar vamos a lograrlo", opina.

Acosta asegura que el principal obstáculo al que se han enfrentado es al boicot de morenistas. Por ejemplo, relata, varias de sus asambleas se han cancelado porque el lugar donde las realizarían, casualmente, no está en condiciones para efectuarlas.

Otro problema que han padecido es el financiamiento, pues el Tribunal Electoral frenó la manera en la que estaban recopilando recursos, al prohibir que fuera a través de tarjetas de crédito o débito, y establecer que sólo fuera transferencias.

Las autoridades electora-

les advirtieron que usar mecanismos conocidos como "punto de venta o sistemas de pago móvil" no garantizaban conocer el origen de los recursos que reciben ni la trazabilidad del dinero.

"Para nosotros sí se puede saber quiénes aportan, porque para sacar una tarjeta te piden hasta la fe bautismal. El recurso le cayó a Felipe de la Mata, v en su primer proyecto decía que sí podíamos (usar el mecanismo), pero luego lo retiró y lo cambió por el no. Fue una señal muy directa de que nos querían fregar, y De la Mata no hace una cosa de esas si no es por orden de alguien, y sabemos de qué lado está este Tribunal", acusa.

Por otro lado, reconoce, los empresarios en lo individual, pues como empresas está prohibido aportar a estas organizaciones, también se han mostrado temerosos de financiar el proyecto.

"Los empresariados, que aportarían de manera individual no como empresa, sí están un poquito temerosos con esto, entonces, estamos recurriendo a aportaciones de compañeras y de compañeros", añade.

Acosta afirma que quienes más están apoyando la creación de un nuevo partido son ciudadanos de clase media, opositores a Morena.

"A mí me entusiasma mucho. Hay gente que se organizó en la defensa del INE, de la Corte, del Poder Judicial, que está acudiendo con nosotros, de manera voluntaria".



SOMOS MÉXICO

- FUNDADOR:
- Organizaciones de la Ilamada Marea Rosa
- PRINCIPALES INTEGRANTES:
 GUADALUPE
 ACOSTA NARANJO,
 ex líder del PRD;
 senador EMILIO
 ÁLVAREZ; empresario
 CLAUDIO X.
 GONZÁLEZ y
 ex consejeros y
 funcionarios del INE.
- ANTECEDENTES: Las organizaciones que convocaron a la defensa de la SCJN y el INE en el sexenio de AMLO aprovecharon la fuerza opositora para convertirse en partido. En la elección de 2024 apoyaron al PRI-PAN-PRD.
- ASAMBLEAS: 131 distritales
- **AFILIADOS:** 85,009
- FUERZA: Ciudad de México, Estado de México, Guanajuato y Aguascalientes



La agrupación ya lleva más de 100 asambleas.

Estamos haciendo tiempo y no haya duplicados, no estamos desesperados, creemos que en un mes y medio en los que nos dediquemos a afiliar vamos a lograrlo".

'RECONSTRUIRNOS, POR TERCERA VEZ'

Convencidos de que aprendieron de los errores, la organización Construyendo Solidaridad y Paz (CSP) busca, por tercera ocasión, convertirse en partido.

Esta nueva fuerza política, afirman, no será opositora al régimen, pero tendrá "identidad propia" e incluso acogerá a los excluidos de otros partidos.

En el 2014 y 2020 sus líderes lograron crear Encuentro Social y Encuentro Solidario (PES), pero pronto perdieron el registro al no alcanzar la votación requerida en elecciones siguientes.

Su representante, el ex diputado federal Armando González Escoto, califica como "difícil" este proceso, en comparación con los anteriores. Pese a ello, llevan 205 asambleas que necesitan, pero su meta es llegar a las 300, por si algunas de ellas se anulan.

Existen al menos 12 esta-



Los líderes de CSP reconocen que ahora, en su tercer intento, se les han complicado más las afiliaciones.

dos en los que ya recorrieron todos los distritos, entre ellos Morelos, Michoacán, Tabasco, Nayarit, Baja California Sur y Colima. Mientras que en entidades como el Estado de México, Ciudad de México y Jalisco llevan más de la mitad.

"No ha sido nada fácil. La verdad que nos ha costado mucho trabajo (este tercer intento), pese a que tenemos 15 años con esta organización, pero creemos que podemos reconstruirnos nuevamente", detalla.

Asegura que deberán multiplicar el número de firmas, llevan 114 mil, ante la campaña que afiliación que trae Morena, pues, reconoce, varios liderazgos que los respaldaron en el pasado están ahora en ese partido.

"Para este proceso se da



■González Escoto reconoce que Construyendo Solidaridad y Paz no será opositor a la 4T.

una cuestión que no veíamos en otros procesos, los cruces con todas las organizaciones, partidos locales, nacionales, incluyendo Morena, que trae una campaña muy fuerte de afiliación.

"Y bueno, pueden haber asambleas que se caigan, así que necesitamos tener un colchón bastante amplio para poder sostener el mínimo que nos pide el INE", detalla.

Pese a que se ha ligado al PES con Morena, González asegura que mantendrán su independencia y ofrecerán otros planes de acciones para que se dé la "la reconciliación", "la paz" y "la seguridad".

"Tenemos vida propia, sí hemos hecho alianzas con muchas organizaciones, la última con el actual régimen, sin ella dificilmente hubiéramos tenido más de 40 diputados, pero ahora se abre la oportunidad de otra opción. No somos opositores a este régimen, pero tendremos una identidad propia", añade.

Incluso, afirma, CSP será una opción para liderazgos de otros partidos que se sienten excluidos o ya renunciaron.

"Hay mucho ánimo con la gente. La gente está queriendo participar en una opción nueva, distinta, diferente. Entonces hay mucha esperanza en que este partido le pueda abrir la oportunidad de participar a gente que, pues, han sido hechas a un lado y que no han sido tomados en cuenta en ninguna organización política", apunta.

Ante las acusaciones de que usan las siglas de Claudia Sheinbaum Pardo para posicionarse, González Escoto argumenta que es una "coincidencia".

"Es una coincidencia, realmente, el nombre trae palabras claves para nosotros, como es la solidaridad y la paz, es algo que hemos estado impulsando. No hay un cambio drástico, y bueno, son temas que nos interesa poner en el centro del debate, y creo que es una de las causas principales por las que estamos haciendo esta organización política nueva", agrega. ■

CSP

- FUNDADOR: HUGO ERICK FLORES CERVANTES, ex líder del PES y actual diputado por Morena
- PRINCIPALES INTEGRANTES: ARMANDO GONZÁLEZ ESCOTO, ex diputado federal PES, y EDITH CAROLINA ANDA GONZÁLEZ, actual diputada federal por Morena
- ANTECEDENTES: En el 2014 lograron crear Encuentro Social, pero perdieron el registro en el 2018, y en 2020 crearon Encuentro Solidario (PES), pero fueron anulados en el 2021.
- ASAMBLEAS: 205 distritales
- AFILIADOS: 119,522
- FUERZA: Morelos, Baja California, Hidalgo, Estado de México, Chiapas y Michoacán

Hemos hecho alianzas con muchas organizaciones, la última con el actual régimen, sin ella dificilmente hubiéramos tenido más de 40 diputados...".

'DEBEN QUITARNOS EL SELLO MORENA'

Que Siga la Democracia busca quitarse el sello Morena.

En 2021, nació para promover la Revocación de Mandato del Presidente Andrés Manuel López Obrador en el 2021, por lo que era considerada como un apéndice del partido oficial.

Ahora, tras cuatro años y con rechazo de la dirigencia nacional de Morena, busca convertirse en partido político nacional.

Su dirigente, Edgar Garza Ancira, quien renunció en enero a su militancia morenista, asegura que era necesario construir un partido para quienes no están conformes con otros partidos, incluido el instituto guinda.

"Tenemos nuestra propia naturaleza desde que nacimos. Queremos marcar una gran diferencia (con Morena). Se necesita un espacio como el que brinda Que Siga la Democracia porque hay mucha gente que quiere participar y siento que no tiene un lugar en su partido.

"Actualmente en los partidos sólo juegan o participan los mismos. Pueden tener una gran afiliación, pero van a seguir participando las mismas personas. Una de las quejas es que a veces llegan personas de otros lugares a representarlos", dice.

Por ello, agrega, de convertirse en fuerza política nacional, se le dará oportunidad de competir por cargos a quienes han trabajado por la organización en colonias, municipios o estados.

Aunque rechaza que serán un "satélite de Morena", reconoce que seguirán "apoyando el proyecto de nación", desde otra trinchera, con ideas y propuestas nuevas.

¿Muchos morenistas se han unido a la organización?

"Aquí es un espacio libre para todas y todos, y están llegando personas que han militado en otros partidos, pero lo más interesante es la cantidad de personas que nunca habían militado", responde.

En enero, el partido abrió un procedimiento sancionatorio a Garza por impulsar la creación de un nuevo partido, y mientras resolvían su expulsión, le ordenaron



■Edgar Garza renunció como morenista para fundar Que siga la democracia.



QUE SIGA LA DEMOCRACIA

- FUNDADOR: Edgar Garza Ancira
- PRINCIPALES INTEGRANTES:
 Diputados de Morena y ex morenistas
- ANTECEDENTES: En 2021, esta organización nació para promover la Revocación de Mandato del Presidente Andrés Manuel López

Obrador en el 2021, por lo que era considerada como un apéndice del partido oficial. Incluso se afirmaba que fue financiada por Morena.

- ASAMBLEAS: 51
- AFILIADOS: 34,469
- FUERZA: Ciudad de México y Estado de México

frenar cualquier evento.

Sin embargo, afirma, aclaró a Morena que él había renunciado semanas antes, por lo que no procedía ningún proceso contra él.

El último reporte del INE registra 51 asambleas distritales de las 200 que requiere para convertirse en partido.

Garza asegura que concluirán octubre con 90 reuniones, y en noviembre ya tienen programadas 72.

Incluso, indicó, en enero realizarán algunos encuentros más para tener un colchón, y adelantarán su asamblea nacional ese mes.

Considera que 4 años de trabajar en la creación de redes les ha ayudado a contar con una estructura fuerte, que en las próximas semanas implementará una nueva estrategia para la afiliación.

Esto porque de las 256 mil firmas que necesitan, el INE les ha registrado el 13.4 por ciento, 34 mil 469.

Sin embargo, el dirigente se dice confiado en que sí llegarán, pues, argumenta, existen miles de afiliaciones que no están contabilizadas todavía que se han realizado en formatos físicos en más de 200 municipios considerados de excepción, por ser los más pobres.

"El número que registra el INE es de hace 10 días, ahorita llevamos más, a partir de ahora se irán viendo cada semana más y más afiliados, y vamos muy avanzados en los más de 200 municipios que están en régimen de excepción, donde hemos trabajado muy duro. Estos se verán reflejados hasta el mes de febrero", explica.

Reconoce que uno de los principales retos para la realización de asambleas han sido las condiciones climáticas. Por ejemplo, tuvieron que cancelar asambleas en Veracruz y San Luis Potosí por las lluvias.